
□本报记者 盛丽 文/摄

十几年前， 丰台少年宫是城
八区中最薄弱的一个， 教师只有
40多人， 知识结构偏低； 现在，
丰台少年宫拥有181名在编教职
工 ， 超过85%有本科以上学历 ，
中高级教师占到56%。 实现 “完
美逆袭”， 该单位是如何做到的？
听听丰台少年宫主任王振民的介
绍吧。

记者： 丰台少年宫的教职工
在十几年中增长了几倍？

王振民： 1997年以前， 丰台
少年宫无论师资、 设施设备还是
学生人数， 都是城区少年宫中最
弱的。 我来了后， 通过十几年的
发展， 如今已有一宫三址， 120
余间专业教室及多功能厅、 录音
棚、 演播室等， 开设500多个兴
趣班 ， 每周参加活动的学员从
400多人扩大到15000多人次， 成
为目前本市最大的区级青少年校
外教育活动场所。

丰台少年宫师资力量雄厚 ，
除了在编教师， 还有186名常聘
教师， 100多名兼职教师。 我们
最大的成绩 ， 是整体观念的转
变； 少年宫主任的最大价值不在
于做了多少事， 而是发现和培养
了多少人才。

点评 ： 丰台少年宫的发展 ，
正是抓住了核心要素———人才。

记者 ： 您是如何挖掘人才
的？

王振民 ： “推名师 、 树品
牌、 出精品、 创一流” 是我们发
展的主题思想， 想发展必须有一
支好团队， 师资队伍是各项工作
的重中之重。 “10个二流职工不
如1个一流职工”， 所以我十几年
来一直致力于引进优秀人才， 从
学校调入一批艺术类中青年教
师， 改变了专业教师匮乏、 师资
队伍老化和管理落后的旧貌， 也
给少数安于现状的教师造成压
力， 优化了整体师资队伍。

点评： 开阔视野， 不拘一格
降人才， 有了好教师， 树立好品
牌， 自然不愁招不到学生。

记者： 人才引进了， 如何才
能留住呢？

王振民 ： 年轻人想干事业 ，
我们就提供施展才华的平台。 单
位为他们成长搭桥， 提供良好的
机制、 宽松的环境和活跃的学术
氛围， 比如安排他们参加国内培
训交流， 送他们去国外作为访问
学者学习等。

同时， 实行的人事制度和分
配制度改革， 采取按需定岗、 以
责定薪、 以岗定酬、 多劳多得、
优劳优酬原则， 运用职称评定、
评优评先等激励政策， 把最好的
待遇和教学资源给优秀的教师，
增加教职工的压力和使命感。

点评： 政策有倾斜， 干活论
业绩， 真正以人为本， 温暖了职
工的心， 职工就能踏实工作。

【边聊边论】

被访者：王振民 记者：任洁

孙记生： 三年前， 经大哥介
绍， 我从老家来到他在北京打工
的一家物业公司工作， 单位从没
跟我们签订过劳动合同。

今年年初， 单位与其他公司
合并， 经理说要裁掉一部分。 过
了两周看此事还没动静， 我因有
事就请事假回老家了。 这期间大
哥给我打电话， 说物业公司让我

们在离职协议书上签字， 就可以
多领2000元走了 。 我觉得钱太
少， 说等我回去再说。 几天后回
到单位时， 领导说大哥已替我签
字了， 让我领钱离开单位。

请问： 离职协议书上职工的
名字是我， 但最后签字的是我大
哥本人的名字， 我们两人是亲兄
弟， 这份协议书有效吗？

安慧敏： 首先， 根据法律规
定， 劳动关系具有人身属性， 只
针对职工本人， 无职工明确授权
其他人无权代理。 所以， 如果没
有您本人的授权， 您大哥替您签
订的离职协议是无效的。

其次 ， 物业公司向您支付
2000元解除合同的补偿是不符合
法律规定的。 《劳动合同法》 规

定， 企业转产、 重大技术革新或
用人单位解除劳动合同应当按照
法律规定支付经济补偿金。

提问者 孙记生 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 物业公司职工 孙记生
回答： 北京市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

没有本人授权
大哥替弟弟签离职协议无效

少年宫“完美逆袭”
是如何实现的？

制作“安全文化建设知识卡”、 “自我观测卡”； 举办安全生产讲座、 消防讲座； 组织青年职工安全
生产座谈会……陶然亭公园通过多种途径提高职工安全意识和能力， 让职工从“要我安全” 发展到现在的
“我要安全”。 近日， 陶然亭公园的职工们围绕安全问题展开了一次小范围的讨论。
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让安全意识深入人心

陶然亭公园自有一套

2012年， 按照北京公园管理
中心的要求， 陶然亭公园启动并
且开展了相应的工作。 首先， 公
园成立了安全文化建设工作领导
小组， 又制定了相应的方案。 不
仅如此， 在动员阶段， 还组织职
工学习方案的内容、 观看公园管
理中心发的讲座光盘。 而在随后
具体的工作中， 我们结合陶然亭
公园实际情况， 在提升职工安全
意识上， 做了很多工作， 包括制
作 “安全文化建设知识卡 ” 和
“自我观测卡”。 拿这张 “自我观
测卡” 来说， 我们从2013年就开
始制作了， 今年已是第二版了。
和第一版相比， 第二版在外观、
内容上都有所改进。 通过这张卡
片， 职工们不仅能随时看到各种
安全提示， 还可以在卡片背面写
出自己的建议。 每个月每名职工
会交不少于6张卡片， 我们也会
积极收集职工的反馈。

杨文博： 陶然亭公园保
卫科科长

通过知识卡
提升职工安全意识

今年， 陶然亭公园的安全文
化建设系统正式搭建完毕， 相应
的步骤和程序也已经步入正轨。
概括的来说， 陶然亭公园安全文
化建设工作包括 “两个意识、 四
个关键、 一个体系”。 比如 “两
个意识”， 其中包括强化安全意
识、 强化安全演练意识。 为达到
这个目标 ， 我们开展了多项活
动 ， 通过宣传片 、 安全生产讲
座、 消防讲座等多种方式， 提高
职工的安全意识。 现在， 全园职
工安全教育培训率达到100%。

“四个关键 ” 是指抓好关键
时间、 关键部位、 关键作业、 关
键作业人员。

“一个体系 ” 是指建立 、 完
善安全管理体系。 为此， 我们根
据实际需要增加了很多新的规
章。 我们今年还建立了安全微信
群， 会定期发布安全知识， 职工
的建议也可以在这里反馈。

盖磊： 陶然亭公园保卫
科科员

建立微信群
定期发布安全知识

我的工作地点在公园北门 ，
负责检票、 验票、 卖票工作。 公
园的安全文化建设工作， 让我的
安全意识不断提升。 现在每天在
岗位上， 我除了完成日常工作，
还会关注硬件安全， 比如留心应
急出入通道是不是完好等。

不久前， 公园还组织了青年
职工安全生产座谈会。 我作为服
务一队的骨干职工参加了座谈。
会上大家畅所欲言， 讨论各种安
全方面的问题。 不仅如此， 我们
服务一队还结合公园开展的安全
文化建设工作， 开展了队中的安
全意识培养。

比如 ， 我们开展安全大检
查， 检查用电等安全。 每周四还
是我们队的安全自查日， 在这一
天， 队长会和各门区班长， 到各
岗位巡查。 通过这些工作， 大家
的安全意识不断提升， 从要我安
全发展到我要安全。

白云： 陶然亭公园服务
一队职工

从要我安全
发展到我要安全

近两年， 公园保卫科开展的
一系列安全建设活动 ， 不仅提
高了我们的安全意识 ， 还激发
了大家主动查找安全隐患的意
识 。 护园队负责公园东南角的
进车门 ， 以前仅有一个电动拉
门 。 因为地理位置和职工上下
班需要 ， 这里车多 、 人多 ， 电
动拉门不断地推来推去 ， 时不
时地会出现故障 。 职工的安全
意识提高后 ， 想到这个电动拉
门如果不及时改进 ， 会造成安
全隐患 。 于是大家开动脑筋 ，
制定了安装门禁系统的改进方
案 。 这样不仅减少了对电动拉
门的使用次数 ， 而且安全指数
也提高了很多。

我们护园队有一辆消防车和
一辆应急抢险车 。 结合安全文
化建设地开展 ， 我们也规范了
车辆的使用制度 ， 明确了驾驶
员， 并对其进行专门培训。

王雷： 陶然亭公园护园
队副队长

凝聚集体智慧
升级门禁安全指数


